

## BIBLIOTECA MARCEL·LÍ DOMINGO

## Recull de premsa local i comarcal

## TORTOSA



ARA los tortosinos de la concentración urbana quisiéramos esbozar la auténtica realidad de Tortosa (geografía e historia de un pueblo sobre una tierra). Cuya amplitud escapa, con frecuencia, a los habitantes del carrer de Montcado o del Pont de la Pedra. § Todos nos hemos preguntado muntas veces que pudo ser Tortosa, para alcanzar tan ado nombre, dificilmente concebible si lo tortosino se reduce a la authana— muy poca Tortosa para tantone. Aut. así, era éta — me reflero siempra fará ya decobridado, à proposito de ello para quienso pon la cultar de la Tortosa con liberia o le lectanta de la Tortosa con liberia o le lectanta (localización geográfica de la que majutico la identidad de Tortosa con liberia o lelevanna (localización geográfica de la que majutico la identidad e Tortosa con liberia o lelevanna (localización geográfica de la que majutico la identidad e Gobertas), en aguas arbia o aguas abajo del Ebro, una sola cosa es ciertas. Históricamente (es decir, cultura) económica, politicamente, no cabe duda de que la sucesor a de herira o de llercaonia es Dertosa. Y la culminación de la tradicional importancia de estas ciudades (cabecras de un mismo pueblo cuya geografía si está saudicientemente del antices de la fina de la redicional de la tradicional importancia de estas ciudades (cabecras de un mismo pueblo cuya geografía si está saudicientemente del antices de la fina de la redicional de la tradicional de la redicional de l

y Ullidecona.

Giertamente, la Historia — a partir de la Reconquista — sigue reconociendo con la Geografia que el de Rocafolletera no es un hito absoluto. Y si bien se mantiene oficialmente tal
limite (fuerza de las leyes constitucionales), en la mayor parte de los documentos que no
tienen un caracter estrictamente local se agrupan «Tortosa i Ribera d'Ebres como dos entidades de común interés y única capital, ello ocurre casi hasta nuestros días.

Pero vayamos al limite de Ulledecona, que se hizo estable y aceptado por ser el límite con
el «reine de València» (actual provincia de Castellón). El hecho de que el Obispado de Tor-

tosa hasta nuestros diss se haya prolongado mucho mis allá de tal limite dentro del «reines (hasta Almenara), es sintomático V, efectivamente, de un mayor realismo geopolitico, no destibujado todavi (dada su infinitamente mayor antiquedad) por la innovación departament que con tan poca fortuna se llevá s cabo sobse el mapa de España hace poco más de un siglo. El mapa de la provincia Celesistica de Torosca sera ciertamente de la región llectaona, de aquellos ilercaones, que «asbida la determinación de su república (Ilercaonia), alzados los estandartes del puesto, se pasan a Cestar y «en la hora mudaron notablemente las cosas», según testimonio del propio César, con lo que su intervención fue decisiva en la victoria de César sobre Afriano.

¿Cómo se produjo la mutilación de una tan vasta personalidad territorial? Somos testimonio — y de excepción— de con cuanta facilidad una disposición oficial puede dar vida o muerte a un pueblo próspero o a una extensa provincia. Pero este no fue el caso, al menos en su origen.

muerte a un pueblo próspero o a una extensa provincia. Pero este no fue el caso, al menos en su origen.

Si Ramón Berenguer limitó Tortosa en Ulldecona, fue senciliamente porque no alcanzó más allás su conquista. Y la estabilización de una frontera entre moros y cristianos por espacio de menos de un siglo fue la causa de la ruptura definitiva de la unidad geopolitica de Tortosa, que se había mantenió loncisso en tiempo de la dominación árche. Pero hubo de ser junite, el Conquistador de Valencia (el conquistador definitivo para la Historia), habil con su espada, habíl, sin embargo, en su política (recordemos solo el tratado con el rey de Castilia, para citar un caso), el que consumara el hecho, acreciendo una tan gran parte del territorio tordosino al nuevo reine de Valencia que había creado con mimo y biberallidad. A pesar del prespeto al Obispo de Tortosa su jurisdicción más antigua, probablemente porque al Obispo de Tortosa su jurisdicción más antigua, probablemente porque al Octoba o la cotadod, que envió sua famosos ballestera, y no recibió por ello ni lo que por naturaleza le era debido.

ciudad, que envió sus famosos ballesters, y no recibió por ello ni lo que por naturaleza le era debido.

Naturalmente, no se trata de reivindicar un mayor territorio, sino simplemente, por el momento, de declarar unos hechos y sacar de ellos una fección provechosa de humidad. Nos ha costado ya muy caro el tortosinismo de intramuros practicado desde tienpo.

No se es tortosino soló en el carer de facabole será i mary desde Coll de l'alguera de

J. MASSIP Director del Archino de la Cindad

Font: biblioteca.tortosa.cat